

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA,

PRECIO MENSUAL DE LA SUSCRICION.

Madrid, 8 rs. Provin. 10 Estranj y Mt. 24  
LAS SUSCRICIONES Y ANUNCIOS SE ADMITEN  
en la administracion calle del Rubio, núm. 23.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.

MODO DE HACER LA SUSCRICION.  
Entregando su importe en Madrid ó envián-  
dole en metálico, libranza ó sellos de correo  
á la administracion, calle del Rubio, núm. 23  
que no servirá la que no esté pagada.

AÑO XVII.-NUM. 2,038. DE LA MAÑANA.

MADRID. SABADO 2 DE ENERO DE 1864.

OFICINAS, CALLE DEL RUBIO, NUM. 23

## PRIMERA EDICION.

Habiendo acordado el Congreso de los diputados que se proceda á segundas elecciones de diputados á Cortes en el distrito de Lérida, entre D. Pedro Abades y don José Soler y Espalter; y habiendo renunciado D. Feliciano Pérez Zamora el cargo de diputado á Cortes por el distrito de Orotava, provincia de las islas Canarias; se ha mandado por decreto que ayer publicó la Gaceta, que se proceda á nueva elección en dichos distritos con arreglo á la ley de 18 de marzo de 1846 y su adicional de 16 de febrero de 1849.

Con fecha 17 de diciembre se ha expedido por el ministerio de la Gobernacion una circular á los gobernadores de las provincias, autorizándoles para que en lo sucesivo, y mientras no se determina otra cosa en contrario, continúen ejerciendo la facultad que por diferentes reales órdenes les ha sido delegada para aprobar hasta el 20 por 100 los recargos extraordinarios que sobre cada una de las contribuciones directas soliciten los ayuntamientos con destino á cubrir el déficit de los presupuestos municipales, sin perjuicio de la que tienen también para conceder el 10 por 100 sobre la contribucion territorial, y el 15 por 100 sobre la industrial en concepto de recargos ordinarios. Es asimismo la voluntad de S. M. que quede subsistente, sin limitacion de tiempo determinado, la autorizacion concedida por real orden de 31 de mayo de 1860 y otras posteriores para aprobar con el propio objeto los arbitrios especiales de que tratan los arts. 1.º y 3.º de la de 26 de noviembre de 1859; en la inteligencia de que para la concesion de estos recursos han de observarse estrictamente las prescripciones establecidas por las disposiciones vigentes.

Atendiendo á la especialidad de los conocimientos que se necesitan para ejercer los destinos del Observatorio astronómico de Marina; y á la conveniencia que resulta para el servicio del Estado de que los funcionarios de aquel establecimiento se perpetúen en sus cargos sin distraerles en otros de menor entidad, se ha resuelto por real decreto de 30 de diciembre que los empleos militares que en la actualidad disfrutan, ó que por ascenso se concedan en adelante á los jefes y oficiales de la armada que obtengan en propiedad plazas de planta de dicho Observatorio, se consideren como escudentes de número de sus respectivas escalas, para que puedan continuar sirviendo las referidas plazas, sin que por ello se alteren los reglamentos ni resulten en descubierta los cargos afectos á sus empleos militares.

La Gaceta publicó ayer en su parte oficial el despacho telegráfico recibido en el ministerio de la Guerra, expedido por el cónsul español en Southampton en 30 de diciembre. El despacho que confirma nuestras noticias, dice así:

«El brigadier Buceta, que ha llegado enfermo, sale para Madrid.—El general Santana ha alcanzado nuevo triunfo.—No hay noticias oficiales.»

La suscripcion para aliviar las desgracias causadas por el terremoto de Manila, ascendia ayer á 4.254,430 rs. 96 cént.

Llamado con urgencia para dos consultas graves de enagenacion mental, ha llegado á esta corte el distinguido alienista D. Antonio Pujadas, director del instituto manicomio del Llobregat (Barcelona) y creemos muy oportuno dar la noticia á nuestros abonados, así como de que el doctor Pujadas, vive en la Carrera de San Jerónimo, núm. 33, pral.

La alta magistratura ha experimentado una irreparable pérdida con la muerte prematura y repentina del Excmo. é Ilustrísimo señor don José de Villar y Salcedo. El que como padre de familia ofrecia un tipo digno de ser observado é imitado, natural era que desde el seno de ella, donde tan extraordinario se mostraba, se manifestase en la vida pública con las grandes cualidades morales que tanto le distinguían. Comprendemos que fuera de la religion no haya consuelo para su esposa é hijos; cuando el país mismo deba lamentar la pérdida de un funcionario de extraordinario mérito por su saber; pero mas extraordinario todavía por su severa rectitud y austeridad de costumbres.

El miércoles dieron los señores de Osma un espléndido banquete, al que asistieron el duque de Tetuan, el duque de la Torre, los generales Zavala y Marchesi, el marqués de la Vega de Armijo, el Sr. D. Estéban León y Medina y otras varias personas distinguidas.

La Iberta, preguntada por El Clamor acerca de su significacion, dice que significa todo lo contrario del órgano del señor Corradi. Añade que La Iberta no aspira á ser el órgano único del partido progresista; sino á representar las ideas de este partido, y no le incomoda, antes por el contrario, vé con satisfaccion que haya otros que la ayuden y compartan con ella el combate diario en favor de las

doctrinas del progreso; y dice que lo que no puede pasar en silencio es que el órgano de un caballero particular pretenda imponer su opinion á todo un partido.»

Un periódico recomienda á la municipalidad de Madrid varias reformas, entre ellas la traslacion de la fábrica del gas á otro punto mas distante de la poblacion; mejorar en cuanto sea posible, el estado deplorable en que se encuentra el portillo de Gilimon y su barrio; disponer que se pongan definitivamente las cañerías de gas en muchas calles que no la tienen, desterrando por completo el aceite en el alumbrado público; y construcción de mercados en algunas de las muchas plazas que rennen condiciones bastantes para ello.

La Libertad dice que, una vez hecha la anexión de Santo Domingo, es un deber de patriotismo sostenerla cuando están comprometidos la honra de nuestro ejército y la seguridad de la joya de las Antillas, cuya fidelidad tendria que resentirse si fuésemos rechazados de Santo Domingo.

Segun La Libertad, los rumores de un gabinete Arrazola tienen su origen en que, para asuntos del real patrimonio, el presidente del tribunal Supremo ha visto con frecuencia estos dias á nuestra augusta Reina.

El comité de insurreccion húngara se ha organizado del mismo modo que el de la insurreccion polaca; así lo anuncia en la proclama dirigida á sus compatriotas, proclama atribuida á Kossuth, en la cual se advierte á los enemigos declarados ú ocultos de la bandera que enarbolaron los sublevados en Hungría en 1848 que se abstengan de toda clase de manejos ó intrigas sino quieren sufrir las penas impuestas á los traidores. Esto hacer creer que en Hungría se va á seguir el sistema de asesinatos á nombre de un gobierno secreto que tanto ha perjudicado á la causa polaca.

Por orden del gobierno inglés se han hecho ensayos con cañones de un nuevo sistema inventado por sir William Armstrong, que lanzan proyectiles de 600 libras inglesas con los que á 1,000 yardas se pueden atravesar las corazas de los buques blindados mejor construidos. Estas experiencias han producido gran sensacion en Inglaterra.

Los periódicos franceses, sin embargo, dicen que esta clase de cañones no son manejables, pudiéndose emplear solo en baterías de costa ó en obras de fortificacion donde no sea necesario moverlos de ningun modo en los buques. Ademas añaden que solo se pueden disparar con ellos ocho tiros seguidos por que el metal de que están contruidos no resiste mas y aun así sufren desperfectos notables. La France anuncia que en el vecino imperio también se están haciendo experiencias de esta índole, pero que á diferencia de lo que se acostumbra en Inglaterra, el gobierno guarda absoluto secreto acerca de ellas.

Vuelve á declarar El Clamor Público que él y las personas que participan de sus opiniones, no tienen inconveniente en aceptar la Constitucion de 1845 como símbolo de una legalidad comun entre el partido progresista y el conservador. Añade que no puede hablar en el nombre de todo el partido progresista, porque para ello no se cree competentemente autorizado; pero abriga la íntima conviccion de que la mayoría de sus amigos políticos, á quienes alarma la perspectiva de nuevas luchas á mano armada y sangrientos conflictos, cuyo resultado no puede preverse, opina como El Clamor y no dejará de aprovechar la primera oportunidad que se presente para hacer una solemne declaracion en este sentido.

Solamente logrando sorprender de una manera insidiosa esta reduccion, es como han podido insertarse en estos últimos dias dos sueltos, que sin duda reconocen un mismo origen. En el primero remitido de Avilés, se atribuye burlescamente á una persona tan digna como honrada de aquella villa, el descubrimiento de la navegacion aerostática, y en el segundo el despreciable ocioso supone que varias personas respetables por todos conceptos del referido pueblo y otras de Oviedo, piensan acompañar á Mame. Poitevin en su primera ascension. Para dar el merecido escarmiento al que valiéndose de repugnantes arterias, así juega con el respeto y la consideracion que se deben á personas dignísimas; la redaccion de La Correspondencia prepara los datos que puedan conducir á identificar el autor de los sueltos; y una vez reunidos se entregarán á los interesados para que puedan hacer de ellos el uso que tengan por conveniente.

Por el correo extranjero hemos recibido noticias de los Estados Unidos que alcanzan al 17. En ellas se dice que habiendo sido reforzado el general confederado Longstreet, volvió caras al llegar á Cumberland Gap y acometió á los federales que le perseguían, obligándolos á retroceder mas de media legua. Quiso tam-

bien pasar el rio para cortar la retaguardia federal, mas esta le impidió efectuar ese movimiento.

—Los periódicos del Sur aseguraban que los federales habían tenido que evacuar á Lookout-Mountain.

—Las correspondencias de Richmond, capital de los Estados Confederados, convenian en que la derrota sufrida por el ejército del general Bragg era considerada como un verdadero desastre para el Sur; al mismo tiempo atribuían esa derrota á que el ejército de Bragg se hallaba muy debilitado con motivo de las divisiones que había tenido que destacar en auxilio de Longstreet, y á la poca confianza que el general en jefe inspiraba á sus soldados.

—El bombardeo de Charleston continúa; se efectúa por las noches con predileccion y el daño que causa á la ciudad es poco importante. En Richmond no se teme que esta ciudad caiga en poder de los federales. El cange de prisioneros estaba interrumpido, y se temia que no volviera á restablecerse. El número de los federales que quedaban en poder de los confederados ascendia á 16 ó 17,000; y parece ser inexacto que se les dá mal tratamiento.

—Por último, la Cámara de diputados de Washington había adoptado por 93 votos contra 64, una moción declarando que la guerra continuará ínterin que los insurgentes continúen armados.

El príncipe Luciano Murat ha escrito una carta á uno de sus amigos de Nápoles aprobando sin reserva la iniciativa tomada por el emperador Napoleon en la cuestion del Congreso Europeo. «Decid, dice el príncipe, á los que aman la memoria de mi padre, que esperen confiadamente en la justicia de Napoleon III. Si se les exige sacrificios, que sean los primeros á dar pruebas de abnegacion por la salud y prosperidad de su patria. Y si un día me es posible dirigirles por esa senda, ese día será el mas feliz de mi vida.» Termina recomendando que se comuniquen su carta á los comités muratistas de Nápoles y á los jefes de seccion en las provincias.

Desmientense en Turin los rumores de armamentos extraordinarios atribuidos al gobierno italiano, diciéndose que la Italia se ocupa hace cuatro años en formar su ejército. A pesar de que la presencia del Austria en Venecia es un peligro incesante para la paz europea, segun la opinion de los diarios de Turin, no será Italia la que por impaciencia de la señal de la guerra, ni saldrá de la prudente moderacion de que ha dado tantas pruebas.

Las noticias de Shang-hay recibidas por Suez, alcanzan al 9 de noviembre. Es crítico el estado del Japon; ha habido una conferencia en Yeddo para examinar el asunto de la expulsion completa de los extranjeros.

El corsario confederado Alabama ha capturado y quemado los navios Amanda y Winged-Bases.

Han dicho algunos periódicos que entre El Contemporáneo y el Sr. Castro y el Sr. Benavides existen abismos insondables que no hay manera de salvar, respecto á la cuestion de principios. A lo cual opondrá El Contemporáneo que siempre ha estado de acuerdo con cuanto ha dicho el Sr. Castro; y que por lo que toca al señor Benavides, bien claro ha dado á entender que está conforme con lo que ha manifestado recientemente sobre los principios y la conducta del partido moderado.

Ayer recibimos el correo de la Habana, cuyas noticias alcanzan al 15 de diciembre del año que ha terminado.

—El estado sanitario en la isla era satisfactorio.

—Los temporales de aguas y fuertes vientos se sucedian con frecuencia, causando daños en los campos, y ocasionando alguna desgracia personal.

—La cosecha de caña había sido escasa en algunos distritos, y se creia que los azúcares disminuirían bastante. A pesar de lo avanzado de la estacion, aun no había comenzado la molienda.

—Los pueblos todos de la isla se habían esmerado á porfia en celebrar el día de S. M. la Reina, reinando en tales actos el entusiasmo mas verdadero.

—Las obras públicas seguían aumentando dentro y fuera de la Habana, muy particularmente la de calzadas y caminos.

—La comision encargada de formar el plano geométrico de la Habana, seguía adelantando en sus trabajos, segun dice la Gaceta de aquella capital.

—Habíase recibido en el gobierno superior de aquella isla una real orden en la cual se manifiesta que S. M. ha visto con el mayor agrado la rapidez y acierto con que se ha planteado en la misma el nuevo sistema de enseñanza que rige desde el presente curso académico, siendo la voluntad de S. M. que se den las gracias en su real nombre por tan meritorio servicio al Excmo. señor gobernador capitán general, á las corporaciones científicas y literarias y demás funcionarios que han cooperado á tan satisfactorio resultado.

—Con la pompa y magestad propias del culto católico se había celebrado en la catedral de la Habana la fiesta de la Concepcion, asistiendo á ella el capitán general, y todas las autoridades y corporaciones.

—En un párrafo de un periódico de la Habana hallamos que durante el mes de noviembre último hubieron el hospital militar de aquella plaza 402 casos y 106 fallecimientos de fiebre amarilla. Es el año que en dicho mes, desde 1834 inclusive al presente, ha ofrecido mas de los primeros, pues el máximo había sido, en 1861, de 368, si bien de este hubo un 28-89 por 100 de proporcion en las defunciones (110) al paso que en el de que ahora se trata la proporcion ha sido de 26-36 por 100.

—La guardia civil había logrado capturar en toda la isla, durante el mes de noviembre último 300 delincuentes.

—El señor arzobispo de la diócesis seguía visitándola. Ultimamente se hallaba en Bagamo, administrando el sacramento de la confirmacion.

—Del Oriental de Holgin, del 6 de diciembre, toma y publica la siguiente noticia el Diario de la Marina:

«Días hace que había llegado á nuestros oídos la noticia de que cerca de Punta-Lucrecia había naufragado un buque, de cuyo suceso no habíamos dado cuenta á nuestros lectores, aguardando mayor seguridad en las noticias que circulaban. Ahora pedemos decir que el barco perdido es una fragata española procedente de Barcelona, con 21 hombres de tripulacion y 7 pasajeros, constando su cargamento de 5,500 barriles de harina, de los cuales ninguno puede salvarse, aunque los pasajeros y tripulantes están á salvo.»

«Ha corrido la especiosa de que la citada fragata Pastega, cuyo capitán es D. Blas Gorordo, se ha perdido porque la luz provisional del faro no alumbraba; á esto podemos contestar que hemos visto documentos oficiales que prueban lo contrario, y por tanto si el barco se ha perdido, búsquese la causa en otro motivo y no en el que tan cándidamente se ha supuesto.»

—Había vuelto al puerto de la Habana la fragata de guerra y de hélice Blanca, procedente de Cabo Haitiano (El Guarico) donde ha permanecido algun tiempo de estacion. A este buque sustituirá en aquellas aguas la fragata de igual clase Lealtad, que en los últimos dias del mes anterior salió en demanda de Per-au-Prince, conduciendo al encargado de negocios de S. M. en Haití.

—La fragata de guerra y de hélice Carmen, su comandante el capitán de navío Sr. Polo, salió para Nueva-York; en cuyo puerto permanecerá algun tiempo de estacion por orden superior.

—En la primera quincena de diciembre llegaron al mismo puerto de la Habana: El transporte de guerra San Antonio, conduciendo 461 soldados. Este buque llevó además una cantidad regular de armamento, cápsula y pertrechos de guerra que dejó en Puerto-Rico. El San Antonio ha hecho escala en Santiago de Cuba.

—La urca de guerra Pinta, procedente de Cádiz. A su bordo llegaron cincuenta señores guardias marinas destinados á los buques de aquel apostadero, y efectos para el mismo.

—Y la magnífica fragata Villa de Madrid. Sobre la llegada de este buque dicen con fecha del 7:

«A las ocho y media de la mañana de hoy ha entrado en nuestro puerto la magnífica fragata de guerra y de hélice Villa de Madrid, que salió de Cádiz á mediados del mes anterior. A su bordo viene el 6.º batallon de infantería de marina, fuerte de 600 plazas, y algunos reemplazos para este ejército.»

—La Villa de Madrid es un buque de primer orden en los de su clase; mide mas de 300 pies de eslora y monta 50 cañones de grueso calibre: viene mandada por el distinguido marino el señor capitán de navío D. Claudio Alvar Gonzalez. No hay que decir con cuánto júbilo ha sido vista atravesar gallardamente la bahía por la numerosa concurrencia que ocupaba los muelles. El Excmo. señor marqués de Castelflorite pasó á visitarla particularmente en el momento de haber fondeado cerca de Tiscornia.

—En la tarde del mismo día desembarcó el sexto batallon de infantería de marina que condujo desde Cádiz la fragata Villa de Madrid, alojándose en el campamento del castillo del Príncipe. Dicho batallon se distribuirá para el servicio de la manera siguiente: dos compañías con la plana mayor de guarnicion á Pinar del Rio; otra para Isla de Pinos, otra para cubrir los destacamentos del Mariel, Cabañas y Bahía-Honda, y las otras dos permanecerán en la Habana.»

—Una vez en aquella capital los destacamentos que van á relevar las fuerzas de infantería de marina, y reconcentrado el regimiento de España, saldrían en direccion de Santo Domingo un batallon de dicho regimiento, fuerte de 4,000 plazas.

—El señor coronel D. Vicente Diaz Cevallos, primer jefe del regimiento de Nápoles, y en la actualidad gobernador de Matanzas, pasa á Santo Domingo á las inmediatas órdenes del Excmo. señor capitán general de aquel territorio. Para desempeñar el espresado gobierno de Matan-

zas, ha sido nombrado el señor brigadier de caballería, D. Manuel Cortazar.

—Era extraordinaria la actividad que se seguía advirtiendo en las autoridades militares de la isla para enviar toda clase de socorros á Santo Domingo.

—La Aurora del Yumuri de Matanzas trae lo siguiente:

«Para Santo Domingo.—En la mañana del último viernes, segun dijimos en el número del domingo, salieron de esta ciudad para dirigirse á la isla de Santo Domingo cuatro subalternos y 250 individuos de tropa del regimiento de Nápoles, al mando del capitán D. Antonio Ibañez. No podemos menos que hacer con justicia mencion de la despedida que se ha hecho á estos valientes que van con la sonrisa de la gloria en el rostro á compartir los laureos y las penalidades de la guerra con sus hermanos, con los defensores de la Reina y de la patria.»

—A las tres de la tarde del 6 salió del puerto de la Habana el vapor transporte Velasco, remolcando á la goleta de hélice Isabel Francisca, en direccion de Santo Domingo. Dichos buques conducian acémilas, víveres, efectos de parque de artillería é ingenieros, y otros pertrechos de guerra.

—En la noche del 10 se hizo á la mar para Santo Domingo el transporte de guerra San Quintín, cargado de víveres y pertrechos.

—Uno de los vapores-correos conducía á Santo Domingo el batallon de España, que con una fuerza de 1,000 plazas se ha organizado con dicho objeto. También se habían organizado cuatro compañías de á 150 hombres cada una, para completar hasta ocho el número de las de los dos regimientos de cazadores correspondientes al ejército de Cuba, que se encuentran en aquella isla. Dichos 500 hombres partirán en breve á unirse con sus respectivos cuerpos. Despues saldrían otros 500 hombres destinados al regimiento de la Corona.

—El Fanal de Puerto-Príncipe del 28 de noviembre, dice:

«Ayer salieron en dos trenes del ferrocarril con direccion al puerto de Nuevitas, para embarcarse en el vapor Santo Domingo 750 hombres, formando el segundo batallon del regimiento infantería de la Reina que ha sido destinado á tomar parte en las operaciones de la isla de Santo Domingo. La concurrencia que acudió á despedir al brillante batallon, tanto de militares como de personas de la ciudad, fué inmensa y difícil de pintar el entusiasmo de que van animados estos valientes, para compartir con sus compañeros los gloriosos hechos de armas, bajo los cuales acabará de sucumbir la ya débil insurreccion dominicana.»

También salió para marchar á la isla vecina el Sr. Brigadier D. Baldomero de la Calleja, á donde va á hacerse cargo, segun se nos ha informado, de una de las brigadas de aquel ejército, acompañándole hasta el punto de embarque el excelentísimo señor brigadier conde de Balmaseda y otros varios jefes y oficiales de esta guarnicion.»

—Además de las fuerzas que segun decimos se aprestaban para marchar á Santo Domingo, hay que contar un batallon del regimiento de infantería de Cuba que reforzado hasta 1,000 plazas saldrá desde el puerto de su nombre. Así, pues, con estos 3,000 hombres se elevará á mas de 12,000 el de los enviados á Santo Domingo desde la isla de Cuba, sin contar las grandes cantidades de víveres y pertrechos de todas clases y el crecido contingente de acémilas, que suben á algunos centenares.

—Todos los donativos hechos de efectos y víveres, se habían enviado ya á Santo Domingo por la administracion militar que trabajaba sin descanso cumplimentando las órdenes del capitán general Dulce.

—Como las noticias que de dicha isla se recibían en la Habana eran satisfactorias, el entusiasmo crecía y las gentes estaban satisfechos del comportamiento de nuestros valientes soldados.

A continuacion insertamos las noticias relativas á Santo Domingo, que traen los periódicos de las Antillas llegados ayer á Madrid.

—El vapor transporte que salió de Santo Domingo el 24 por la tarde, llevó las siguientes á la isla de Cuba. A su salida de Santo Domingo era allí general la creencia de que la insurreccion seria sofocada brevemente, y el aspecto de las cosas se presentaba muy favorable. En toda la parte del Sur y del Oeste de la isla podia decirse dominada moralmente, despues de la ocupacion de Baní. El señor general Gándara se disponia á seguir hacia Azua, que una vez ocupada por nuestras tropas, quedaría pacificada toda aquella parte del territorio.

—El señor general Santana permanecía en su campamento de Guanama, habiéndose dispersado las bandas de insurreccion por aquel lado.

—La insurreccion, propiamente hablando, solo debia considerarse subsistente en el Cibao, donde será fácil aniquilarla desde el momento en que queden espeditas las columnas que operan en el resto de las provincias.



—En Santo Domingo se estaban practicando las diligencias de reglamento para condecorar en juicio contradictorio con la cruz de San Fernando de primera clase al señor comandante de Estado Mayor del ejército de Cuba D. Valeriano Weyler, por el distinguido mérito que contrajo en la acción que sostuvo al frente de una pequeña columna contra fuerzas muy superiores en el paso del río Jaina.

El general de las reservas Sr. Puello, de la columna del general Gándara, batió los rebeldes el día 25 de noviembre en Sabana de Buey, á orillas del Ocoa, causando 16 muertos y muchos heridos, cojiéndoles dos prisioneros, armas, equipo y armamento.

El coronel de las reservas, Sr. Gatan, con una columna que salió de Monte Plata, los batió y dispersó el 28 en Anton Sánchez, jurisdicción de Bayaguana.

El general Santana los batió igualmente el 29 y 30 en Santa Cruz de Llamas y en las inmediaciones de Arroyo Jaibita, desalojándolos de ambas posiciones, causando muchas bajas, y cojiéndoles tres prisioneros, armas, equipo y 19 caballos.

El brigadier comandante de las fuerzas navales se halla en Azúa.

Con fecha 5 del pasado escriben de Santo Domingo al *Diario de Santiago de Cuba*:

Cinco acciones han tenido lugar en estos últimos días: tres con la columna del general Santana y dos con la del señor Gándara, en las cuales nuestro valiente ejército y las reservas del país se portaron con la valentía que les es tan peculiar, haciendo al enemigo mucho daño en muertos, heridos y prisioneros, y logrando siempre ponerlo en precipitada fuga, dejando en nuestro poder dos banderas, varios bagajes, armas y municiones, sin que por nuestra parte tengamos que lamentar pérdidas considerables, y solo sí algunos heridos de poca gravedad y contusos.

El día 3 y 4 entraron dos vapores que conducían 2,400 hombres de tropa con sus respectivos jefes y oficiales, y pocos días antes vino de Puerto Rico el batallón de Valladolid y dos compañías de artillería de plaza.

La facion cada vez está mas desalentada, segun lo demuestra su corta resistencia, pues apenas se ven acometidos por los nuestros, cuando corren en precipitada y desordenada fuga; esto hace presumir que su fin está muy cercano, y mucho mas cuando se vean acometidos por el gran número de tropa que está llegando diariamente y las muchas mas que se esperan.

La guarnicion de Puerto-Plata hizo una salida el día 30 de noviembre, acerca de la cual escriben lo siguiente:

«Fue una operacion que valió mucho por la forma ordenada en que se ejecutó y lo que correspondió al éxito. Las tropas marchaban unidas y en el mejor orden; arremolinándose un tanto en la retirada con motivo del entusiasmo y denude con que deseaban volver sobre el enemigo.»

El general Santana en un parte al capitán general describe en los siguientes términos la accion de Santa Cruz de Llamas. A las nueve de la mañana las primeras avanzadas del enemigo rompieron el fuego apenas divisaron nuestra vanguardia compuesta de los batallones de Bailen y el Seybo, los cuales con el mayor arrojo y despreciando sus fuegos, lo cargaron, obligándole á declararse en precipitada fuga, sin que dieran lugar á hacer uso de nuestra artillería, abandonando todo su campamento y dejando en nuestro poder tres prisioneros, varias armas y equipos, y diez y nueve caballos, habiendo continuado la persecucion hasta cerca de Llamas.—Por nuestra parte las pérdidas, aunque sensibles, han sido insignificantes en comparacion al triunfo alcanzado, consistiendo estas en tres individuos de tropa muertos, tres oficiales y nueve soldados heridos y dos oficiales y cuatro individuos de tropa contusos. Las del enemigo no se pueden calcular, pero deben ser de consideracion por la viva persecucion que ha sufrido, y ahora nos ocupamos de reconocer el campo para recoger sus cadáveres.—Segun noticias de los prisioneros y el número de ranchos que tenian, calculo serán unos 1,500 hombres las fuerzas enemigas. Al día siguiente el general dominicano D. Blas Maldonado, siguiendo la persecucion, encontró emboscadas fuerzas enemigas obligándolas á retirarse; pero al llegar al arroyo Jaibita, que es de los pasos mas malos que pueden encontrarse, se posesionó del otro lado, que es un punto sumamente ventajoso y dificultoso su travesía, y aunque se le dispararon algunos tiros de cañon, como se hallaban entre el bosque esto no fué lo bastante para desalojarlo, y fué necesario arrojar las tropas sobre el mal paso, y luego que lo efectuaron lo cargaron y pusieron en precipitada fuga, pero durante la travesía que presentaba tanta dificultad, hubieron de salir 14 heridos, dos de ellos de alguna gravedad, y ninguno muerto.

Tres llamados generales rebeldes se habian presentado á las autoridades legítimas, implorando perdon, y varias partidas de insurrectos bastante numerosas habian depuesto las armas, presentándose sus jefes.

El 14 de noviembre habia llegado á Santo Domingo el vapor mercante *Pelayo*, con 250 soldados y ocho oficiales que tomó en Puerto-Rico.

Por el vapor-correo de la Habana hemos recibido el *Boletín Mercantil* de Puerto-Rico con fechas hasta el 30 del pasado noviembre.

Estractamos de nuestro apreciable colega las noticias siguientes:

—El 28 de dicho mes fondó en el puer-

to de la capital el vapor de S. M. *Isabel II*. El de la misma clase *San Antonio*, que entró el 23, condujo gran cantidad de pertrechos y 498 individuos de tropa. Además habian llegado el 21 los vapores *Colón* y *Leon*, conduciendo un batallón de infantería de marina para la guarnición de la isla.

—Continuaban en toda la isla los donativos espontáneos de particulares con destino al ejército que opera en Santo Domingo. Esos donativos se componian de víveres, tabacos y otros artículos.

—El señor coronel de Estado Mayor don Carlos Firdrich, ha sido ascendido á brigadier.

—La goleta de hélice *Santa Lucia*, que entró el 15 en Puerto-Rico, condujo 99 confinados de Santo Domingo. El mismo día salió para el último punto el vapor *San Francisco de Borja*, llevando á su bordo al Excmo. señor brigadier de caballería D. Felipe Ginovés y Espinal, y varios señores jefes y oficiales de todas armas, y unos 500 hombres de tropa de los recién llegados de la Península.

—Ha llegado á la capital Mr. James Bolland, ingeniero civil inglés, con objeto de activar los trabajos de estudio del proyectado ferro-carril de dicho puerto á Arecibo.

—Segun noticias del interior, la próxima zafra será mucho mas corta que la pasada, por haber faltado las aguas en tiempo oportuno. Los distritos de Ponce y de Guayama son los que mas han sufrido, calculándose que en ellos será esta zafra una tercera parte, ó quizá la mitad, menor que la pasada.

—De Ponce habian salido para Santo Domingo las compañías del batallón de Valladolid que guarnecian dicha villa. El pueblo ponceño despidió con el mayor entusiasmo á esos valientes, entre quienes distribuyeron algunos vecinos cigarros, tabacos y otros artículos.

—Continuaban en toda la isla los donativos voluntarios para las tropas que operan en Santo Domingo.

—El café de la nueva cosecha se vendia á 16 pesos.

Anteanoche volvieron las personas invitadas por el Sr. Salamanca á pasar las festividades de Páscoa en su hacienda de los Llanos. Esta vez, como en otras ocasiones semejantes, el Sr. Salamanca ha invitado á sus amigos personales de unas y otras fracciones de la cámara, los que, segun testigos presenciales, han pensado mas en divertirse, en comer y en cazar, que en hablar de negocios políticos, por lo que se manifiesta el poco fundamento con que *La Epoca* de anteanoche deduce que de esta reunion ó cacería en los Llanos ha de nacer la caída de la situación actual.

El miércoles se verificó la subasta de la casa núm. 23 de la calle de Isabel la Católica, con vuelta á la de la Flor baja y San Cipriano, que comprende una superficie de 34,676 pies cuadrados, habiéndose pagado el pié á razon de 105 rs. Viviendo la calle de la Flor baja á formar parte de la de Preciados, que partiendo de la Puerta del Sol, terminará en el cuartel de San Gil, creemos que la nueva via, ya en construccion, será una de las principales de la corte, y las construcciones que se verifiquen de un gran porvenir. Nos han llamado la atencion las casas que se han construido ya entre las calles de la Justa y de Altamira, con arreglo á la alineacion nueva y con espaciosas tiendas. Esta primavera deberá principiarse el derribo de las casas comprendidas en la prolongacion de la calle de Preciados.

Los buques de vapor, de ruedas de que se compone nuestra armada son: *Isabel Segunda*, 16 cañones, 500 caballos, construido en 1850. «D. Francisco de Asís», 16 id., 500 id.; id. «Doña Isabel la Católica», 16 id., 500 id.; id. «Blasco de Garay», 6 id., 350 id.; en 1845. «Colón», 6 id., 350 id.; en 1849. «D. Jorge Juan», 6 idem, 350 id.; en 1851. «D. Antonio Ulloa», 6 idem, 350 id.; id. «Pizarro», 6 id., 350 id.; idem. «Hernán Cortés», 6 id., 350 id.; en 1856. «Vasco Nuñez», 6 id., 350 id.; id. «Leon», 2 id., 250 id.; en 1846. «Vulcano», 6 id., 200 id.; id. «Lepanto», 2 id., 200 idem; id. «D. Alvaro de Bazan», 5 idem, 160 id.; en 1840. «Reina de Castilla», 2 idem, 160 id.; en 1846. «Piles», 4 id., 150 idem; en 1844. «Limiers», 2 id., 120 id.; en 1856. «Vigilante», 2 id., 120 id.; en 1845. «Alerta», 2 id., 120 id.; en 1845. «Conde de Venadito», 2 id., 120 id.; en 1852. «Neptune», 2 id., 120 id.; id. «Don Juan de Austria», 2 id., 120 id.; en 1849. «Magallanes», 2 id., 100 id.; en 1846. «Elcano», 2 id., 100 id.; id. «Guadaluquivir», 1 id., 100 id.; en 1852, y «General Lezo», 1 id., 100 id.; id.

Anteanoche, segun habíamos anunciado, obsequiaron los alumnos de sexto año de la facultad de medicina con una brillante serenata á su digno catedrático D. Manuel Soler y Espalter, hermano del diputado del mismo nombre, con motivo de ser ayer sus dias. Tendió la banda del regimiento de Guenca de nueve á once, y terminada la serenata principiaron en los salones un delicioso concierto, en el que tomaron parte las señoritas de Cabrero, Solís, Galaza y señora de Ayguales, y los señores Oliveres y Pagans, que nos hizo oír una serenata de Yunot y una melodía del siglo XIV, cantadas con notable gusto y espresion; leyeron poesías alusivas los Sres. Ayguales de Izco y Benito y Diego, haciendo los Sres. de Soler y su señora madre y hermana los honores de la casa con la finura que les distingue; desde las doce empezaron á servirse helados, chocolate y dulces con profusion.

La duquesa de Sevilla, esposa del infante D. Enrique, de cuya defuncion hemos dado cuenta, fué ayer espuesta en la capilla de su casa sita en la plazuela de

Santa Catalina de los Donados de esta corte. El cadáver de la malograda duquesa, embalsamado, se halla colocado dentro de una magnífica caja de terciopelo con galones de oro, sobre una rica cama imperial tambien de terciopelo, con franjas y flecos dorados, que es la misma que sirvió al general Castaños. Las paredes de la capilla están cubiertas de paño negro con flecos de oro. A los piés del lecho mortuorio, en la misma sala que este ocupa y en otra contigua, se han levantado altares donde, desde el amanecer hasta el mediodía de ayer y de anteaer, se han dicho misas, dando de limosna por estas á razon de 40 reales, lo mismo que en la capilla de Santa Catalina de los Donados.

El cadáver de la duquesa está amortajado con hábito de la Soledad, con toca y manto negro, y tiene en cada mano una hermosa camelia natural, y en la derecha, además, una fotografia con el retrato de toda su familia. Desde el momento en que ha sido espuesto, un zaguante de alabarderos ha dado la guardia al cadáver, como se acostumbra en iguales casos con todos los Grandes de España. Ayer el infante D. Enrique ha oído misa, despues de haber hecho evacuar la capilla por el público, en uno de los altares inmediatos al lecho mortuorio.

Hoa á las diez serán conducidos los restos de la duquesa de Sevilla á su última morada, que le ha sido dispuesta en la bóveda del convento de las Descalzas Reales, donde se celebrarán los funerales de cuerpo presente. Ayer y anteaer S. M. el rey ha pasado algunas horas al lado de su hermano, lo mismo que la duquesa de Sesa. Un gran número de personas ha acudido á consolar al ilustre infante, que se encuentra abrumado bajo el peso de tan terrible desgracia, prestándole fuerzas para soportarla, mas que todo, su deseo de dedicarse con mayor empeño desde hoy al cuidado de sus tres hijos y una niña, que son toda su esperanza. El cielo le de consuelo y fuerzas en tan amargo trance.

En el día de anteaer se verificó en el ayuntamiento el sorteo de las obligaciones municipales que, conforme al art. 10 del real decreto de 20 de agosto de 1861, deberian amortizarse en el año de 1863.

El 6 de febrero próximo se venderán en pública subasta, segun anuncia la *Gaceta* de ayer, 19,000 arrobas de cobre, punto de aleaciones, marca corona, producido en las minas de Riotinto, que se calcula habrá existente en almacenes de la comisaría de las minas del Estado en Sevilla en fin de enero.

El 18 del corriente tendrán lugar las procedentes subastas para contratar la conduccion diaria del correo de ida y vuelta entre Granada y Guadix y entre Villarrobledo y Alcazar.

El 3 de febrero próximo se adjudicarán en pública subasta y en la forma y sitios procedentes, segun anuncia la *Gaceta* de ayer, las obras de reparacion de las travessías de Almansa, Minaya, La Roda, La Gineta y Chinchilla, correspondientes á la carretera de Ocaña á Alicante, cuyo presupuesto es de 198,234'23 rs.

—El mismo día se adjudicarán las obras de un puente sobre el río Guadalete, en la carretera de tercer orden de Arcos á Veger, cuyo presupuesto asciende á reales 1.422.365'99.

—El 12 del mismo mes se subastarán los trozos 1.º y 2.º de la carretera de tercer orden de Santa Cruz de Tenerife á Buenavista, por Guimar y Adeje, cuyas obras están presupuestadas en 1.750,280 reales 86 céntos.

La *Gaceta Marítima* en su último número publica una estensa y curiosa estadística, donde se detallan los importantes actos llevados á cabo por el ministerio de Marina. Aunque este trabajo se halla lejos de ser completo, demuestra que la actividad en dicha secretaría es digna de la importancia que para España tiene su desarrollo marítimo. En prueba de ello, diremos que durante el año de 1863 se ha mejorado notablemente la legislación de Marina, aclarando muchos puntos dudosos, dictando nuevas disposiciones sobre otros en que no habia jurisprudencia establecida y al procurar el desarrollo y fomento del Colegio naval, de las escuelas de marinería, de guardias marinas y cabos de cañon.

Se ha autorizado al primer médico de sanidad militar del ejército de Cuba, don Joaquín David, para que regrese á la Península para atender al cuidado de su salud.

Ha sido puesto á disposicion del coronel jefe de la Guardia civil veterana, cierto sugeto que conduciendo á la prevencion á consecuencia de cierto escándalo, faltó al comandante de la prevencion y dió de botifetas á un guardia. El escándalo tuvo lugar en la calle de Santa Bárbara y consistió en que un hijo del preso, que tambien se halla detenido, riendo con un vecino suyo, sacó un estoque, segun se dice para herirle.

La *Epoca* dice anteanoche en tono misterioso, que la cacería que ha habido en la hacienda de los Llanos (de la propiedad del Sr. Salamanca) y á la que han asistido varios hombres políticos «facilitará la solución parlamentaria, la crisis ministerial que se prepara para el mes de enero.» Esto no pasa de ser una opinion de *La Epoca* ó la forma dada á sus deseos. Nosotros esperamos que despues de votada la abolicion de la reforma, el ministerio estrechará, por medio de una modificación más ó ménos importante, los lazos que le unen á la mayoría de las Cámaras; pero ni puede esperarse que la reunion de algunos hombres políticos en la ha-

cienda del Sr. Salamanca haya engendrado la coalición parlamentaria que seria necesaria para derribar al gabinete, ni puede decirse que sea en enero ó en febrero cuando el ministerio haya de completarse, ni nada indica hasta ahora que la solución parlamentaria, que vendrá sin duda, y acaso pronto, signifique un cambio completo de situación y de personas. Ya verá *La Epoca* como no está bien informada.

La hermandad de la Doctrina Cristiana visitó uno de los últimos días festivos el departamento de jóvenes de la cárcel del Saladero, y quedó sumamente complacida del estado de adelanto en que se hallan, felicitando por ello al digno profesor Sr. Feltzer, á cuyo cargo se encuentra la enseñanza, obsequiando espléndidamente á los alumnos.

Ha salido de esta corte para su país el diputado Sr. Riestra, á consecuencia del fallecimiento de su hijo.

Ha sido nombrado sargento mayor de la plaza de la Seo de Urgel el comandante del castillo de Gardeni, en Lérida, el Sr. D. Antonio Osés, que ha obtenido el empleo de segundo comandante.

A consecuencia de la orden dada para que pase á Puerto-Rico el batallón de cazadores de Antequera que se hallaba de guarnicion en las islas Canarias, se ha dispuesto que se ponga sobre las armas algunas fuerzas de las milicias de dicho punto para llenar el servicio que aquel batallón prestaba.

A consecuencia del tiro que dispararon el día de Noche-buena á un hombre frente al teatro de Novedades, se hallan presos dos individuos á quienes se cree autores de esta heroicidad.

Parece que se van á hacer algunas pequeñas obras en el taller de modelos de museo de Artillería con objeto de darle algun ensanche que es indispensable.

Segun el estado general de buques de la armada que publica un periódico especial, España cuenta con 2 navios de vela, 18 fragatas de hélice y una de vela, y 7 de ellas blindadas; 9 corbetas, algunas de ellas de hélice; 6 bergantines; una bergantín-goleta, aunque descarmada; 22 goletas; un pallebot, dos faluchos, 18 cañoneras, 26 buques de vapor, de ruedas; 17 transportes, 5 pontones, 6 faluchos de segunda clase y 33 escampavias; componiendo las flotas sencillas del apostadero de Filipinas los cañoneros ya indicados, 10 lanchas, 23 falúas, 1 panco y 8 botes.

Habiendo llegado á noticia del señor director del ferro-carril del Mediodía, que por uno de los empleados de la administración se habia proyectado verificar un fraude en el sorteo de obligaciones de la Compañía, que debian amortizarse en 1.º del corriente, dicho señor director tomó las medidas oportunas para evitar se llevase á efecto la falsedad del sorteo, despues de haberlo puesto en conocimiento de los señores administradores y del jefe de la policía, Sr. Briones, á fin de verificar la aprehension del empleado, lo que no se llevó á cabo, gracias á la prevision del director. Aplaudimos el proceder del señor director de la empresa en esta ocasion, que ha librado á los tenedores de obligaciones de la Compañía de un engaño en la amortizacion de sus títulos.

Por despacho telegráfico recibido ayer se sabe que el Sr. Permayner continúa de gravedad y que la última noche la ha pasado tranquilamente, pero sin dormir.

A la declaracion del periódico progresista *El clamor Público* de que sus amigos aceptarían como lazo de union entre los partidos la Constitucion de 1845, responde ayer el periódico moderado *La España* declarando á su vez que por llegar á esa deseada union no tendría inconveniente en acceder á la completa abolicion de la reforma constitucional de 1857.

Durante el año que acaba de finalizar, han funcionado en Madrid, sin contar el teatro Real y varios nacimientos de figurillas, siete teatros, apareciendo en ellos por vez primera 77 obras originales y 34 traducciones.

Anteaer volvió á reunirse la comision de diputados que ha de informar sobre el proyecto de ley de reforma hipotecaria; y todavia no puede decirse cuál será la idea que domine en la mayoría de la comision, donde ayer se espusieron tantas opiniones como individuos la forman. Lo que anteaer se acordó fué que antes de continuar la comision en sus trabajos, oiria al gobierno.

La *España* manifiesta ayer que volverá á escribir reseñas de las sesiones del Congreso, desde el día en que las Cortes reanuden sus tareas. Así ha venido á confirmarse lo que *La Correspondencia* anunció, y fué negado por ciertos periódicos, de que en breve alguno de estos no observarían el acuerdo tomado en casa del señor Rivero de no reseñar las sesiones de Cortes.

Los despachos oficiales recibidos ayer por el gobierno de Cuba y de Santo Domingo presentan á los insurrectos de este último punto completamente desmoralizados, y que no falta mas para destruílos del todo, sino que cesen las lluvias que hacen á las últimas fechas imposibles é insalubres los bosques y terrenos en que se han refugiado los revoltosos.

Ayer tarde recibimos el siguiente DESPACHO TELEGRAFICO:

Sevilla 1.º  
A la una de la tarde se ha verificado la solemne inauguracion del monumen-

to á Murillo. Han asistido los duques de Montpensier y una inmensa concurrencia.

Anteaer á las cinco intentó suicidarse un enfermo del Hospital General llamado Manuel Duro, arrojándose á un patio desde una ventana del piso segundo. El infeliz se fracturó el brazo izquierdo y sufrió algunas otras lesiones bastante graves.

Para desvanecer completamente el efecto causado por el parte de la *Agencia Hava*, relativo á los sucesos de Santo Domingo, de que ya nos hemos ocupado con repeticion, bastará no solo referirnos á los telegramas oficiales publicados en las *Gacetas* de ayer y del 23 del mes anterior, cuyas procedencias son el uno de la misma via inglesa por donde han podido recibirse aquellas noticias, y el otro del primer vapor extraordinario llegado de Santo Domingo, que trae la fecha del 4 de diciembre. Nos consta que con posterioridad y con fecha del mismo día 5, á que se refiere la *Agencia Hava*, han venido por el vapor *Canarias* comunicaciones oficiales y correspondencias de aquella isla, que si bien solo adelantan detalles de los triunfos obtenidos sobre los rebeldes á que se refiere la *Gaceta*, atestiguan que el general Vargas no tenia novedad, y que el general Gándara tampoco fué herido en aquellos combates, en que por fortuna son muy escasas las pérdidas sufridas por nuestras valientes tropas. Estos antecedentes y los recibidos por el correo ordinario están contestes en que la situación mejoraba en todos conceptos, que la rebelion se hallaba en decadencia, y que tan pronto como cesaren las lluvias torrenciales, que hacia un mes dificultaban las operaciones y producian las consiguientes enfermedades á que en estos casos es tan propenso aquel país, podrian utilizarse con mas decisivas ventajas los elementos que se estaban reuniendo para combatir á los sublevados.

Porque en una ciudad ilustrada felicitan y dan repetidas gracias al Sr. Vaamonde por el acierto, inteligencia y prevision con que ha resuelto un difícilísimo expediente, sale un periódico atacando con la mayor injusticia é inexactitud á dicho señor ministro. Los consumidores de gas de Barcelona, á quienes se dirige el diario indicado, para que se guarden sus felicitaciones, ó las eleven á otra parte, saben mejor que nadie que, á pesar de tramitarse el tal expediente por espacio de seis años, solo el Sr. Vaamonde lo ha terminado de manera que tengan los barceloneses el gas á un precio inferior al que se vende en las demas ciudades de España y de gran número de las de otros países, como que pagaban el metro cúbico de dicho fluido á 2'70 de real, y ahora únicamente les costará 84 céntos.

Los consumidores recuerdan, que se han celebrado varias subastas para contratar el alumbrado en la capital española, y que por las cláusulas absurdas y disposiciones que se dictaron, segun los periódicos de Madrid de aquella época no hubo licitadores; no ignoran tampoco que en la única subasta donde se remató el nuevo contrato se burló la empresa y no planteó el servicio, tambien por falta de prevision en las bases que sirvieron para el remate; y porque saben todo eso y otras dificultades que ha vencido el Sr. Vaamonde dirijen los barceloneses felicitaciones y gracias repetidas aunque irrian al periódico aludido. ¿Y qué tiene de extraño que para estudiar el expediente mas voluminoso de una secretaría, se detenga el ministro del ramo algunas semanas? Este es otro cargo infundado que tambien presentan y ademas es falso el que haya sido resuelto el expediente de acuerdo con los centros consultivos. Los consumidores de gas de Barcelona por su número é importancia tienen gran influencia en las elecciones, y no terminando el negocio á su favor en vísperas de estas, daba el señor ministro citado una prueba mas de su justificacion é imparcialidad. No se asemeja á otro, que en 1858 prometió á los consumidores de gas resolver el expediente á su favor, con tal que un candidato de la oposicion no saliese elegido diputado, como con efecto no salió. Es verdaderamente sensible, que los periódicos de oposicion sistemática, nieguen á una persona de la carrera, conocimientos y méritos del Sr. Vaamonde capacidad en asuntos de administracion, justamente en un negocio en que se ha hecho acreedor á los elogios de las personas imparciales y entendidas.

## SEGUNDA EDICION.

Anoche á las diez recibimos un despacho telegráfico de París, fechado á las tres y cuarenta minutos de la tarde, en que uno de nuestros activos correspondientes nos manifiesta que el emperador en su discurso de primero de año muestra confianza á pesar de las dificultades internacionales con que se inaugura el año 64, de que el espíritu conciliador de los soberanos de Europa contribuirá á allanar las dificultades y á mantener inalterable la paz tan codiciada.

Esperamos nuevos despachos que nos den mas estensos pormenores acerca de este discurso con tanta impaciencia esperada.

La proposicion austro-prusiana pide que se intime á Dinamarca que retire la Constitucion de noviembre; en caso de no hacerlo la Confederacion ocupará el Schleswiger. Austria y Prusia piden además, que la comision militar se ponga de acuerdo sobre las nuevas medidas que habrá que tomar en este caso.



COMUNICADO.

El cónsul general que ha sido de la República Argentina, D. Juan Pablo de Marina, nos remite el siguiente comunicado, en que vindica al presidente de aquella república, Sr. Urquiza, de los ataques que se le dirigen incidentalmente en otro comunicado publicado hace tres días en nuestro periódico.

Señor director de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Muy señor mío: En el número de su periódico correspondiente al día de ayer, he visto con tanta sorpresa como indignación un comunicado suscrito por D. Ricardo Ventosa, en que se consigna que el Excmo. Sr. D. Justo José de Urquiza, presidente de la República Argentina, y hoy capitán general de mar y tierra de los ejércitos de la misma, duda acerca de aquello mismo que afirma; que protesta él mismo contra los errores en que incurrió; que certifica siguiendo las indicaciones de una carta y ayudando su memoria algún amigo caritativo del procesado en Barcelona, D. Claudio Fontanellas.

Como cónsul general que he sido de la República Argentina en esta corte durante la presidencia del Excmo. señor general D. Justo José de Urquiza, á quien estoy unido por estrechos vínculos de familia, protesto y retracto las malévolas suposiciones de dicho comunicante, y le intimo desde ahora á que trate al señor general Urquiza con el respeto y la consideración que se debe á la nobleza de su carácter personal y á su alta jerarquía.

Yo, señor director, no soy abogado, ni tengo por la causa Fontanellas mas interés que el que ha excitado en el público la celebridad que esta cuestión ha alcanzado, y aguardo, por consiguiente, con absoluta imparcialidad, el triunfo de la justicia; mas creo, que no gana mucho causa por tales medios se defiende, y que si el abogado del señor marqués de casa Fontanellas está en su derecho al analizar toda clase de justificantes, nunca le es permitido aprovecharse de la distancia á que se encuentra el señor general Urquiza, para disculparse con él atribuyéndole indignas condescendencias, y haciéndole cargos que no pueden menoscabar en lo mas mínimo el justo y merecido concepto de que goza como militar pundonoroso y como caballero. Y si cualquiera presume que por hallarse este á 3,000 leguas de distancia, puede ultrajarle impunemente, se equivoca.

Para certificar el señor general Urquiza acerca de la persona de D. Claudio Fontanellas, que sirvió á sus órdenes, fué preciso, como es ya público, que se le pidiera el señor cónsul general de España en Buenos-Aires, á quien se dirigió real orden al efecto por el gobierno de S. M. C. Por consiguiente entre el general Urquiza y los interesados en la causa Fon-

En uno de los salones del palacio de la diputación provincial de Zaragoza, se celebró el día 28 de diciembre último una reunión compuesta de los senadores, diputados á Cortes, diputados provinciales y comisiones del ayuntamiento y demas corporaciones científicas y administrativas de aquella capital. El objeto de la junta fué examinar y acordar los medios que deben ponerse en juego para obtener de los altos poderes del Estado la autorización necesaria para la construcción de un ferro-carril por el Pirineo central, con preferencia al que há tiempo se proyectó por la frontera de Navarra. Se nombró una comisión, la cual, despues de proponer los medios, nombró á los señores Castellano, Barriel y Royo, para que redactasen el dictamen que se presentará á la junta general que ha de celebrarse en breve.

Es bien sabido que generalmente abundan los amigos de aventuras en los campamentos de insurgentes. Se ha recibido en Barcelona una carta de Puerto-Plata, en la que se dan curiosos pormenores sobre lo ocurrido últimamente en aquel sitio. Entre otras particularidades, se refiere que el comandante D. Adolfo Pons, barcelonés, é hijo de un conocido abogado de aquella ciudad, fue de parlamentario á conferenciar con uno de los jefes enemigos sobre cange de prisioneros, y se encontró con un catalán, natural de Tarragona, apellidado Molins, causando este incidente no poca sorpresa en el ánimo del jóven militar, que á las inmediatas órdenes del general Prim hizo bizarramente la campaña de Africa.

La Agencia Havas nos remitió ayer el siguiente DESPACHO TELEGRAFICO que recibimos anoche á las once:

Paris 1.º

La «Gaceta del Norte», periódico de Berlín, dice que los ministros de Prusia y Austria saldrán de Copenhague si para el 31 de diciembre por la noche no se halla abolida la Constitución.

La Inglaterra ha protestado contra la proposición austro-prusiana de ocupar el Schemswig. Si los alemanes pasan el Eider, Inglaterra se verá forzada á prestar socorro á Dinamarca.

Escriben de Copenhague que el nuevo ministerio ha quedado constituido. Honrad ha sido nombrado presidente; los ministros de Justicia y Guerra quedan formando parte del nuevo gobierno. El rey ha salido para presentarse al ejército.

Un despacho de Stutgard asegura que el ministerio ha declarado que Wutemberg, Sajonia y Baviera reconocen á Augustemburg como soberano legitimo.

El gobernador civil de Granada ha girado una visita á varios pueblos de la provincia, con el objeto de conocer de cerca las necesidades mas apremiantes de los mismos, á fin de poder dedicarse con el mayor acierto á remediarlas. Luego que pasen estas fiestas, parece que continuará su escursion. Cuéntase que en la primera estuvo espuesto á perecer navegando por la costa en un falucho de las fuerzas de carabineros de aquellas costas, en la cual corrió un recio temporal, pudiendo al fin arribar al pié de Salobreña, donde fué socorrido y hospedado por el Sr. Agrela, propietario de una fábrica de azúcar, que se hallaba accidentalmente visitándola.

Por el correo de la Habana hemos recibido las noticias de Méjico que insertamos á continuación:

Los trabajos del camino de hierro de Veracruz continuaban con actividad bajo la dirección interina del Sr. Almazán, pues Mr. Lyons no estaba aun del todo bueno de las graves heridas que no ha mucho le infirieron los guerrilleros. Las obras del camino llegaban hasta el punto llamado el Sordo, ó sea hasta una legua mas allá de la Soledad.

—A San Luis del Potosí habian llegado últimamente dos comisionados norteamericanos, á quienes se daba grande importancia por haberlos anunciado Vidaurri como enviados por el gobierno de los Estados-Unidos para combinar con el de Juarez el modo de acudir á la defensa de la legalidad. Tan grandes esperanzas vieron por tierra al saberse que los tales comisionados no han llevado mas objeto que el arreglar el uno el tránsito del camino de hierro por Chihuahua, y el otro la venta de algun armamento.

—Gonzalez Ortega parece que no estaba en la mejor armonía con los hombres de San Luis. Al jefe de hacienda nombrado por estos no quiso recibirle, y ni procedió á levantar las fuerzas que se le tenían pedidas, ni enviaba recursos de ningún género. Se pensaba por lo mismo en declarar á Zacatecas en estado de sitio, como ha sido de costumbre en tales casos.

—La expedición de Porfirio Diaz hacia concebir á los juaristas las mas halagüeñas esperanzas. Le suponen ya en Tehuacan con 8,000 hombres (pues juzgan que en aquella ciudad se les habrán reunido 4,000 que debían venir de Oajaca), hostilizando á Puebla, Orizaba y Jalapa, y aun creen que podrá acercarse á Méjico.

—El general Vidaurri que manda en el Estado de Monterey no habia permitido á Juarez refugiarse en dicho Estado, en vista de lo cual este habia decidido refugiarse en el de Durango, lo que tampoco, acaso, pudiera hacer, pues corria la voz en Méjico de que Vidaurri habia reconocido la Regencia y prometido hacer que se reconociese en los Estados de Durango y Chihuahua.

—A la aproximación de las fuerzas franco-mejicanas se sabe que Morelia fué desocupada por los puros.

—La causa de que el arzobispo de Méjico haya dejado de formar parte de la Regencia es el haber ocurrido desavenencias entre él y el general Bazaine por la cuestión de los bienes del clero.

—Declárase que el general mejicano Lozada, partidario de la intervención francesa, habia sitiado á Guadaluajara.

—El general Doblado habia publicado un manifiesto en Guanajuato diciendo que el intento de los franceses era hacer de Méjico una colonia para su patria.

—La toma de Querétaro por el ejército francés mejicano no ha costado sangre, pues los juaristas abandonaron la población al aproximarse sus enemigos.

—Doblado ha sacado á los habitantes de Guanajuato tres millones de reales como préstamo forzoso.

—Uruga se halla aun en Maravatio, distante catorce leguas del punto en que se encuentran las fuerzas avanzadas del general Berthier.

—El general Donai iba á salir muy pronto de Querétaro para Celaya. Mejía marchará directamente á San Luis. El general Miramon salió de Méjico con mas de 200 oficiales para formar la division del centro, con la cual continuará para Durango, etc.

—La muerte de Comonfort la esplican de distinto modo los franco-mejicanos y los juaristas. Dicen los primeros que el comandante Gonzalez Aguirre, del ejército de Mejía, recibió aviso de que por el punto donde estaba iba á pasar Comonfort con una escolta de 150 caballos; que el espresado comandante con sus fuerzas partió desde luego á su encuentro, haviéndose desde las tierras del molino de Soria hasta las goteras de Chamacuero en que fué derrotado el enemigo; por último, que de regreso al campo, fueron hallados y recogidos 20 cadáveres, entre ellos el de Comonfort, y varios documentos de interés.

Los juaristas por su parte cuentan que Comonfort venia á Celaya en una carreta con su secretario D. Estanislao Cañedo y dos ó tres ayudantes, trayendo una descubierta de diez hombres y una escolta de ciento, que se habia quedado atrás, con las armas sin carga, á causa de la poca confianza que desde el asesinato de Ilave inspiran las escoltas juaristas á los jefes. Al pasar por el puente de San Juan de Dios se oyó tiroteó y se vió volver la descubierta en desorden gritando que allí estaba el enemigo; entonces Comonfort y sus acompañantes montaron á caballo y debieron tomar parte en el combate, habiendo retrocedido Cañedo á hacer que avanzara la escolta. Se agrega que el cadáver de Comonfort fué recogido por sus parciales y llevado á San Miguel de Allende, donde se le hizo autopsia y fué sepultado con los honores militares correspondientes á su rango, y que tenia una lan-

zada en el corazon, uno ó dos balazos en el pecho hácia la derecha y varias heridas de sable en la cabeza.

—Dícese en Méjico que entre los papeles encontrados sobre el cadáver de Comonfort estaba el plan de campaña de los juaristas.

—Ya han abandonado á San Luis del Potosí las familias de Juarez y Doblado y se preparaban á salir de aquella ciudad otras familias de generales y hombres políticos importantes.

El siguiente DESPACHO TELEGRAFICO remitido por la Agencia Havas á las cinco de la tarde y que recibimos anoche despues de las doce, confirma las noticias de nuestro corresponsal que en otro lugar insertamos, acerca del discurso del emperador Napoleon:

Paris 1.º

En la recepción de las Tullerías, el nuncio de Su Santidad ha hecho uso de la palabra á nombre del cuerpo diplomático. El emperador contestando, ha dado gracias por los deseos manifestados por el nuncio, considerándolo como presagio para el orden de paz en que vamos á entrar á pesar de las dificultades que ciertos acontecimientos han provocado en diversos países de Europa.

Espero, dice el emperador, que serán orilladas por el espíritu conciliador que anima á los soberanos y que se mantendrá la paz.

El «Tiempo» añade que el emperador dirigiéndose á Dayton ha espresado la esperanza de que el año de 1864 será para los Estados-Unidos año de paz y conciliación.

ESPECTACULOS DE HOY.

PRINCIPE.—A las 8.—Eclipse parcial.—Baile.—La casa de tocame Roque.

ZARZUELA.—A las 8.—La conquista de Madrid.

CIRCO.—A las 8.—Del dicho al hecho.—Baile.—Pobres mujeres!

NOVEDADES.—A las 8.—Estrella ó el castillo de los encantados.

TEATRO DE LA INFANTIL.—(Platería de Martínez.)—A las 4 y á las 7.—El Nacimiento de Dios y adoracion de los Santos Reyes.

TEATRO DEL RECREO (calle de la Flor Baja, núm 1.)—A las 7 1/2 de la noche.—Drama sacro.—Los pastorcillos en Belen ó La venida del Mesias.—Chivaton en la selva encantada.

Tambien habrá baile de máscaras de 12 á 6 de la madrugada por la sociedad «El Gigante de Oro».

TEATRO DEL NUMEN.—(Calle de la Yedra, núm. 5, junto á la de Santa Isabel.)—Sorprendente y magnífico Nacimiento del Hijo de Dios, por figuras de movimiento. Hoy 1.º de enero de 1864, habrá tres funciones, la primera á las tres y media de la tarde.

pendir su relato, José miraba á uno y otro lado con inquietud.

—Hace mucho tiempo que estamos aquí, y este airecillo podria haceros mal, dijo, volvamos á casa.

—No, estoy bien, repuso el jóven; ese cielo azul y esa inmensidad que nos rodean, fortalece mi espíritu, pero no os violentéis por mí, yo puedo quedarme solo.

—De veras? pues os dejo un instante. He olvidado mi saquillo de tabaco... en ir y volver no tardó diez minutos.

Apenas se habia alejado cien pasos por entre las dunas, un hombre vestido como de pescador, apareció en la cima de una montaña. Parecía dirigirse hácia la morada del padre Stock, pero así que reparó en el señor del sombrero de paja, se detuvo, reflexionó un instante y descendió de su altura dirigiéndose al convaleciente.

—Buenos dias, repuso cuando estuvo cerca de él, vuestro nombre es Mr. de Milval, no es verdad?

—Cierto, y cuál es el vuestro, amigo? no os conozco.

—Calle, no me conocéis? Soy Ko Suel, el corredor de playa, el que os encontró tendido entre las dunas y os llevó con grande precauciones hasta la morada del padre Stock.

—Ah! os estoy muy reconocido y recompensaré vuestra buena accion.

—Eso es difícil, repuso el corredor con sonrisa irónica. Vengo ahora de Bergues y vuestro castille ha sido incendiado, confiscados vuestros bienes y por consiguiente sois mas pobre que yo.

—Venís de Bergues! sabéis que ha sido de mi padre? repuso el jóven con ansiedad.

—Lo sé todo y creo que vos os lo figuréis tambien.

—Ah! es cierta su desgracia?

—Ha sido fusilado.

—Dios mío! Dios mío! y en nombre del cielo, qué ha sido de mi madre, de mi hermana...

El corredor, por toda respuesta, se dió un golpe en el cuello con la mano, como si fuera un cuchillo.

—Qué queréis decir! exclamó el jóven pálido como un cadáver.

—Que se ha trasportado á vuestra madre y vuestra hermana á Arras, donde han sido guillotinas.

Un grito desgarrador resonó en el espacio, y el jóven ocultó el rostro entre sus manos.

Ke le contempló con sonrisa triunfante, y murmuró unas frases ininteligibles, que

parecían querer consolar á la víctima de su cruel indiscrecion.

Bella, que habia visto de lejos al corredor hablar con el convaleciente, saltó fuera del agua, tiró red y cesta, y corrió hácia el sitio en que se hallaban; cuando llegó, el jóven tenia el rostro entre sus manos y las lágrimas se escapaban por entre sus dedos. La jóven comprendió cuanto habia pasado y fijando en Ko una mirada de indignacion, repuso:

—Desgraciado! qué le habeis dicho?

—Tambien será culpa mia! refundió Ko Suel. Yo creia hacerle un servicio dándole nuevas de Bergues.

—No trateis de consolarme, ángel de misericordia! Mi padre, mi madre, mi hermana... todo cuanto me era querido por qué la muerte me respetó á mí?

—Qué sucede? repuso José apareciendo entre las dunas con la pipa en la boca. Siempre habeis sido vos el que hayais traído alguna desgracia; no sé por qué me dá gana de retorceros el cuello.

—Pero qué culpa tengo yo? vengo de Bergues y he dicho á Mr. de Milval lo que he sabido.

—Y qué le habeis dicho, picaro charlatan?

—Tóma, que han quemado su castille, y que su padre, su madre y su hermana...

Un rugido se escapó del pecho de José, y sus ojos se inyectaron de sangre: de un salto cayó sobre Ko, y sacudiéndole fuertemente por el cuello, hizo tomar á su rostro, primero un rojo oscuro, y despues una mortal palidez.

La jóven, tratando de contener á su primo, exclamó:

—Vamos, José, tranquilízalos! Ko lo ha hecho sin intencion quizá.

—En la duda no le estrangularé hoy, pero que jure no volver acercarse á nuestro enfermo. De otra manera, Ko, estad seguro de que os aplastaré sin piedad.

—Dejadme! Yo haré como si no conociera á M. de Milval.

Entonces el pescador dió libertad á Ko, que desapareció á todo correr. Bella se volvió hácia el enfermo, le tomó por un brazo y le guió á su morada, dejándose él conducir como un niño; sus lágrimas habian cesado de correr, como si el infeliz estuviera abismado en la inmensidad de su dolor.

Bella murmuró á su oído los mas dulces consuelos; José los seguia mohino sin hablar una palabra. De este modo recorrieron el trayecto que les separaba de la choza del padre Stock.

del 1863... VII.

M. de Milval, anonadado bajo el golpe de tan terrible revelacion, permaneció insensible á todo consuelo. De vuelta á la eabaña se acostó al punto, rogando que le dejaran solo.

El temor y la ansiedad reinaban en la morada del padre Stock, porque temian con razon que el pobre jóven, apenas entrado en su combalecencia, recayese con la violenta impresion que le habian producido tan tristes noticias. El médico mismo, al que se hizo llamar por José, participó de su inquietud.

Durante la noche que siguió á la imprudente revelacion del corredor, todos velaron al enfermo. El padre Stock y su hija, la tia Clara y José, sentados en la primera pieza en torno de la mesa, escuchaban con ansiedad sin un gemido, una queja, las anunciaba que el enfermo necesitaba sus socorros... pero nada, un silencio absoluto reinaba en la estancia; él solo, la tia Clara y el padre Stock creyeron ver en esto un anuncio feliz de que el enfermo se entregaba á un sueño reparador.

Bella no participaba de pensamiento tan lisonjero y sostenia, por el contrario, que el desgraciado Milval no habia cesado de llorar. Mientras los otros no apercebian el menor rumor, ella creia escuchar los sollozos comprimidos que el enfermo se esforzaba en apagar para que no le turbasen en su solitaria desesperacion.

Despues de haber combatido largo tiempo el triste pensamiento de su sobrina, la tia Clara acabó por acercarse á la puerta de la estancia y escuchar en silencio. Cuando descendió repuso conmovida.

—Ah! Bella tiene razon; el infeliz llora y no duerme! Estas palabras inspiraron á todos profunda compasion y las lágrimas humedecieron todos los ojos.

De esta manera aguardaron el dia. Cuando la aurora empezó á iluminar las cimas de las montañas, la tia Clara y José se fueron á su morada prometiéndoles volver en breve. El padre Stock se entregó á su trabajo ordinario y Bella á las haciendas de la casa.

De repente la jóven dejó escapar una taza que llevaba en la mano y lanzó un grito de sorpresa... Mr. de Milval descendia los dos escalones que guiaban á su cuarto, y dando los buenos dias á sus huéspedes se dejó caer en un rincón cerca del hogar.

Era evidente que la jóven no se habia engañado en sus suposiciones, porque los

ojos del convaleciente demostraban en su inflamacion que las lágrimas habian corrido de ellos sin tregua ni descanso.

No obstante, en aquel momento sus ojos estaban secos: su espresion era resignada y hasta una triste sonrisa entreabrió sus labios al contemplar á Bella, la cual se sentó á su lado prodigándole palabras de tierna compasion.

Respondia el jóven á sus afectuosas palabras con otras de sincera gratitud. Pero habia en su acento y hasta en su sonrisa un dolor tan profundo, que la jóven se alarmó creyéndole sin fin y sin consuelo.

Mr. de Milval, con tranquila calma, suplicó á la jóven le perdonase si su corazon destrozado no obedecia á sus intimaciones de consuelo, que la fatalidad le habia arrebatado cuanto le era querido en el mundo, que en el pasado no veia mas que un rastro de sangre, y en el porvenir el engrandecimiento de sus verdugos: que estaba solo en el mundo como en un sepulcro!

Era visible que el jóven hubiera preferido estar solo, pero Bella y su padre participaban de tal modo de su dolor que poco á poco fué acostumbrándose á sus consuelos, hasta que al fin Bella guardó silencio entregándose de nuevo á sus faenas, no sin dirigir de vez en cuando miradas furtivas al convaleciente que permanecía con la cabeza caída sobre el pecho.

De repente Mr. de Milval se levantó, manifestando su deseo de dar un paseo por las dunas. Bella quiso acompañarle, pero él instó para que le dejase solo, y cuando quiso seguirle, su padre la detuvo haciéndola comprender que el dolor de Mr. de Milval era legitimo, que debia respetarse, y que el tiempo cura todos los pesares y cicatriza todas las heridas.

Obedeció por aquel dia, pero al siguiente se hubiera dicho que Bella veia en la desesperacion del enfermo un enemigo con quien debia luchar, porque iba ganando en el espíritu de Milval á medida que los dias pasaban; su inteligencia desarrollada por su buen deseo, se aprestó á salir triunfante en la lucha y fué desde aquel dia elocuente, fecunda en recursos ingeniosos, é ingénua en todas las delicadezas del sentimiento.

Así que terminaba sus faenas domésticas, sentábase al lado de Mr. de Milval distrayéndose en su conversacion y haciendo herir para él un rayo de esperanza.

Al cabo de algunos dias, en vez de rochar los consuelos de aquel ángel que habia reanimado en su corazon la esperan-



tanellas, el único que ha intervenido fué el gobierno español, á quien ciertamente no puede llamarse amigo oficioso. Un cierto es esto, que aun cuando el abogado Sr. Caso dirigió con anticipación una carta al general Urquiza, esta que, como hombre de gobierno sabe guardar todo género de conveniencias; se abstuvo de contestar á aquella carta hasta que recibió una nota oficial; y así lo consigna el mismo, disculpando con la cortesía que acostumbra la tardanza de su contestación. Véase, pues, como ni la carta del Sr. Caso, ni los informes de ningún amigo oficioso, han podido influir para nada en el ánimo del señor general Urquiza. Suponer lo contrario, solo se explica por la ignorancia que demuestra el Sr. Ventosa, respecto á las condiciones especialísimas de dicho general; porque de otro modo, ya se hubiera guardado de consignar tales afirmaciones; pues prescindiendo de que la honradez y probidad nunca desmentidas del antiguo presidente de la República Argentina le ponen á cubierto de ataques tan inconsiderados, si hay quien mida la probidad por la riqueza, bien sabido es en Barcelona que el señor general Urquiza, por medio de una fortuna legítima y honrosamente adquirida, ha llegado á ser una de las personas más poderosas, sino la primera, de la América del Sur; por consiguiente, que en ningún concepto pueden lastimarse suposiciones que ahora me limito á rechazar; pero dispuesto á no tolerar que en adelante se repitan.

Ruego á Vd. señor director, me dispense el obsequio de mandar insertar en su apreciable periódico la contestación, que de mí exige el comunicado del Sr. D. Ricardo Ventosa; y á este favor le quedará reconocido su atento servidor Q. S. M. B. — J. PABLO DE MARINA.

Madrid 28 de diciembre de 1863.

DIARIO DE MADRID.

Santos del día 2. — San Isidoro y San Macario.

Cultos. — Se gana el jubileo de Cuarenta horas en la parroquia de Santa María, donde por la mañana habrá misa mayor y por la tarde procesion del Santísimo para reservar. — En la iglesia de Monserrat se celebrará la fiesta de la aparición de la Virgen del Pilar en Zaragoza; por la mañana habrá misa mayor con sermón que predicará D. Eugenio Paños y Quintana, y por la tarde Villancicos, letanía salve y reserva. — Continúa por la noche la novena del Niño Jesús en Santiago, y dirá la plática D. Patricio Páramo. — En San Ignacio dió ayer principio al anochecer y continuará á la misma hora en los días siguientes la devoción del mas dedicado al Niño Jesús, predicará sobre su preciosa vida segun los cuatro Evangelios, el señor D. Mariano Puyol y Anglada.

Visita de la corte de María. — Nuestra Señora de las Maravillas, ó la de la Providencia en Capuchinos. Orden de la plaza. — Servicio para el día 2. — Parada: Cuenca é Iberia. — Jefe de la guardia exterior del real Palacio: Señor coronel de Cuenca, D. Hipólito Adriáensens y Bascones. — Jefe de día: Señor segundo comandante de Saloya, D. Antonio Suarez y Arias. — Visita de hospital: Numancia. — Reconocimiento de provisiones: Coraceros del Príncipe. — El general gobernador, Quesada.

ANUNCIOS.

UN 8,000 REALES SE VENDE UN PIANO de Pleyel, de cola y excelentes voces. Carlos III, núm. 3, bajo, izquierda.

SE SIRVEN CHOCOLATES CON PANECILLO, á 10 cuartos; con tostada á 13, en el café económico, calle del Pez, núm. 28.

SE VENDE UN PERRO MASTIN, Casta tragalobos, de cinco meses de edad, casiron. Calle de San Bartolomé, número 17, portería, darán razon por término de ocho dias.

LUCIANA MARTIN SOLICITA CRIA para su casa ó la de los padres. Tiene leche de seis meses. Calle del Espejo, número 4, cuarto bohardilla, escalera principal.



LA SEÑORA DOÑA LUCRECIA SEÑAN DE COS-GAYON, ha fallecido.

El Sr. D. Fernando Cos-Gayon, viudo; los hijos, padres políticos, tíos, hermanos políticos, tíos, primos, sobrinos y demás parientes, suplican á sus amigos que por un obituario involuntario no hubiesen recibido aviso, se sirvan encomendar su alma á Dios y asistir á la conducción del cadáver, que tendrá lugar á las once de la mañana del día 2 de enero de 1864, desde la parroquia de San Martín al cementerio de la Sacramental de San Ildefonso, San Marcos y San Martín.

LA EXCMA. SEÑORA DOÑA ELENA DE CASTELLVI Y SHELLY FERNANDEZ DE CORDOVA, duquesa de Sevilla, ha fallecido el 30 de diciembre de 1863. Su cadáver será trasladado desde el pabellón de Su Alteza Real el Sr. Infante D. Enrique María de Borbon, su esposo, á la iglesia de Señoras Descalzas Reales, donde se celebrarán los funerales de cuerpo presente hoy á las diez y media. Se suplica á sus amigos se sirvan encomendarla á Dios, y asistir á estos actos religiosos.

HOSPEDAJE BUENO Y BARATO, CON buenas habitaciones. Cruz, 14, entresuelo derecha.

DON JUAN CUNI, CALLE DE BORDADORES, núm. 8, lampista de la real casa, primer introductor del aceite petróleo purificado y único proveedor de los ferrocarriles de Madrid á Zaragoza y Alicante, anuncia al público una nueva robeta en dicho petróleo.

PRECIOS. A 2 1/2 rs. cuartillo, ó sea 3 rs. litro. Llevando de 60 litros en adelante se hace un descuento de 6 por 100, y embase franco.

ACADEMIA MILITAR Y TELEGRAFICA, preparatoria para carreras especiales, calle de la Montera, núm. 3, principal. — Esta academia, ademas de la sólida y completa instrucción que se da en ella, es la mas económica. Se admiten internos.

SUBASTA. — MINAS DE LA CRUZ. — Estudio de Mr. Paul Dauphin, procurador en París, rue Choiseul, núm. 6. Adjudicación en París el 30 de enero de 1864, en el palacio de Justicia.

Las minas de La Cruz en Linares (Andalucía), cerca de la mina inglesa de Pozo Anecho. Tipo de subasta bajado á 100,000 francos (380,000 rs. vn.)

Nora. «Las minas han costado en 26 de octubre 1.140,000 reales, elevándose á 7.600,000 la suma de gastos hechos por instalación de los almacenes, habitaciones, explotación, maquinaria y demás dependencias. Todo en perfecto estado de conservación y arrojando resultados muy satisfactorios.»

(Extracto de la Memoria presentada por el síndico en 7 de mayo de 1863 á los acreedores á la quiebra Adam H. Pache y compañía.)

INFORMARAN: Mr. Paul Dauphin, procurador en París, rue Choiseul, núm. 6, depositario de una copia exacta del pliego de condiciones, y otros documentos.

Mr. Dufour, notario en París, plaza de la Bolsa, núm. 15.

Mr. François Sergent, síndico de la quiebra Adam H. Pache y compañía.

D. Leon Ad. Lafitte, banquero en Madrid, calle del Prado, núm. 20.

D. Francisco Acedo, notario en Linares.

En las minas de La Cruz, Mr. Emilio Gandron, representante del síndico.

ESGRIMA. — LOS SEÑORES DON JOSE Carbonel y Emmanuel Broutin, maestros de esgrima y consocios, tienen el honor de participar á los aficionados que deseen tomar lecciones de sable y florete, que su sala de armas estará abierta desde el 2 de enero todos los dias, desde las ocho de la mañana hasta las diez de la noche. Calle del Lobo, 1b, cuarto bajo.

MITAD DE PRECIO. — ACABA DE abrirse un nuevo establecimiento de construcción de camas de hierro, con ruedas y dibujo, á 100 rs.; palanganeros desde 12 en adelante; y perchas á real el gancho. Calle de San Mateo, números 12 y 14.

COMPRA DE CASA. — SE DESEA Adquirir una antigua, pero que admita reforma, para establecer en ella un colegio de primera enseñanza, situada en cualquiera de los pueblos comprendidos en las distintas vias férreas que parten de la corte, á distancia lo mas de cuatro leguas de la misma, y que tenga las correspondientes proporciones para alojar en ella un personal de 120 á 130 individuos. Para tratar de ajuste dirigirse á D. Antonio Rojo, calle de Isabel la Católica, número 25, cuarto segundo, núm. 6.

VISO A LOS SASTRES. — DEBIENDO construirse en cada uno de los departamentos de Cádiz, Ferrol y Cartagena, 800 capotes de paño azul turquí fina para los batallones de infantería de Marina que guardecen dichos puntos, se anuncia al público para que los que deseen tomar parte en las subastas que para dichas construcciones han de tener lugar, pasen á enterarse del pliego de condiciones á la portería mayor del ministerio de Marina, de una á cuatro de la tarde.

ALBUMS PARA 50 RETRATOS, A 23 reales. — Los hay en piel de Rusia, madera, chagrin, etc., de última novedad. Depósito para artes y oficinas. Montera, núm. 10.

EDUCACION DEL CUERPO. — GIMNASIA higiénica-ortopédica, dirigida por A. de Vignolles, especial para señoras y niños de ambos sexos hasta la edad de once años. Las clases empezarán el día 1.º de enero próximo. Calle de la Priora, núm. 1.

EL DIA 1.º DE ENERO PROXIMO SE abre al público la escuela de boxe y palo francesa bajo la direccion de Emilio Julliot, acreditado profesor de las principales escuelas de París. Calle de los Caños, núm. 4.

DOÑA EULALIA PARDO, PROFESORA en partos. Montera, 19, principal.

LOS VINOS DEL MARQUES DE BENEJAMES se venden única y exclusivamente en la calle de Hortaleza, número 19. Tanto la pipera como las botellas llevan su nombre.

GRAN SURTIDO de pluma, metalicas, lapiceros, papel, y sobres para cartas, Alcalá, núms. 6 y 8. IMP. DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Editor, D. Hilarión de Zuloaga

za y el amor á la vida, Mr. de Milval escuchó su cuento con placer, sintiéndose atraído hácia ella por secreta simpatía, y aunque estuviese entregado á dolorosas reflexiones, al escuchar el acento de la joven, experimentaba una dulzura infinita. Cuatro semanas corrieron así. La herida de la cabeza de Mr. de Milval estaba cicatrizada, su brazo aunque descansando en el pañuelo, notablemente mejorado, y segun opinion del médico, en disposición de hacer uso de él en quince dias. Por esta época, Bella advirtió un cambio notable en la conducta del joven para Bella. Esta habia notado de nuevo tristeza en su mirada, y resuelta á combatir al enemigo, redobló sus esfuerzos para inspirar al convaleciente valor y confianza, pareciéndole que este trataba de esquivar su compañía. Si Bella estaba en la casa, él se encerraba en su cuarto; si ella estaba ausente, él se paseaba entre las dunas, hablando así mismo con agitación: era evidente que un nuevo pesar se habia posesionado de su corazón. Bella no vió en esto sino un motivo mas para tener compasion de él, aunque observaba con dolor que cada vez que ella reiteraba sus pruebas de amistad, él caía en mas profunda melancolía. Un día que Bella habia hecho mayores esfuerzos para consolarle, el mal resultado de su empresa la produjo tan dolorosa impresion, que empezó á sollozar ocasionando grande erocion al joven con sus palabras entrecoradas. Aquel la miró conmovido, balbuceó algunas excusas, y luego como no creyéndose bastante fuerte para contener el secreto que iba á escaparse de sus labios, quiso huir. Por fortuna en quel momento entró la tia Clara, que con un verdadero diluvio de exclamaciones, retiró que acababa de oír que todos los reyes de Europa acababan de estr echar una alianza para caer con un numeroso ejército sobre la Francia y aniquilar la república. Esta noticia la habia traído de Adinkerke Ko Suel, añadiendo que las potencias aliadas habian atravesado ya Brabant y en breve se libraria una gran batalla. Mr. de Milval, que se quedó al oír tales noticias, manifestó gran agitación; fuese por el castigo de los que él miraba como sus opresores, fuese porque las lágrimas de la joven le habian impresionado. Firme en su primera idea, salió de la cabaña, vagando mucho tiempo por montes y valles. Cuando volvió no estaban ni el ciego ni su hija.

No le asombró; el padre Steck tenia costumbre de pasarse con la malla á casa de su hermana Clara. Bella no podia haber ido de pesca porque la marea estaba alta, pero quizá habia ido á hacer pastar la vaca en algun valle cercano. Mr. de Milval se dejó caer en una silla; los pensamientos tristes le perseguian sin duda, porque tenia los ojos abiertos y fijos, y movía con desaliento la cabeza, como quien se interroga á sí mismo y no encuentra mas que respuestas desesperadas. Por fin sus labios murmuraron: —El reconocimiento me daría fuerza para callar lo que pasa en mí; pero Bella no irá alimentando quizá en su alma una inclinacion que no ha de ver satisfecha? Desde hace algun tiempo me persigue esta idea, y ayer sus lágrimas me aterraron. Pobre niña! Ha salvado mi vida, ha puesto en juego todos los tesoros de su generoso corazón para devolver la paz á mi pecho! Y la dejaré en cambio al partir un eterno pesar? En la morada de la paz y la dicha habré venido á dejar la intranquilidad y el dolor! Ah! Como podria yo disfrutar en la vida algun reposo, cuando mi conciencia me recordase esa pobre niña vagando inconsolable entre esas dunas, que en otro tiempo la vieron alegre y feliz?... No mas vacilacion! Aun es tiempo; este sentimiento quizá no ha echado profundas raíces en el corazón de esa pobre niña! Es preciso darla un último adiós. Y dejó caer la cabeza sobre el pecho, permaneciendo largo rato sumido en profunda meditacion. En breve levantó su rostro, animado por resuelta expresion, y dijo: —Nobles! No son acaso nobles los que sin aguardar recompensa practican la virtud? Puede asistir mayor nobleza que la que encierra el corazón de esa pobre niña? Inocente como una paloma, dulce como un ángel, fuerte como una heroína de la antigüedad, hermosa... como mi pobre hermana! Vivir aquí, junto á ella, lejos de las maldades del mundo, en una atmósfera de paz, de dulzura, de amor... Y de repente retorció sus manos y como acometido de contrarios pensamientos, levantó altanera su cabeza y dijo con indignacion. —Qué locura! El último de los Milval no puede olvidar á si lo que debe á su nombre. No descenderé hasta enlazarme con esa pobre niña, pero tampoco alimentaré en su pecho un amor sin esperanza. Y qué decirle para justificar mi resolucion? Nada mas fácil: los emigrados como

Y volviéndose hácia José con agitación febril, murmuró con ademan imperioso. —¿Qué sabe el médico de mi hermana y de mi madre? por piedad, sed mas compasivo que los otros y decidme. El pescador palideció; quizá habia sabido ya por Bella y su padre la fatal noticia y replió con visible turbacion. —No sé, no he visto al médico hace tres ó cuatro dias. El joven bajó la cabeza y quedó sumido en profundas reflexiones: parecia querer dominar la emocion que reinaba en su alma, hasta que por fin haciendo un esfuerzo sobre sí mismo y clavando los ojos en el mar. —¿Dónde está Bella? dijo. Me habias dicho que estaba en la playa. José señaló entonces una distancia en el mar y exclamó: —Veis aquellos puntos negros que parecen flotar sobre el agua? son las mujeres de los pescadores que se entregan tambien á la pesca del langostino para lo cual emplean unas redes en forma de lazo que colocan en la punta de un palo. —Y Bella está con ellas? —Si tal, ved á este lado, la segunda, con gorro azul y justillo encarnado... es mi prima: debe haberos reconocido porque os saludó con la mano. —Pobre niña! qué áspero trabajo! Y cuánto dura esa pesca? —Dos ó tres horas. —Y esas mujeres están todo ese tiempo con los pies en el agua helada del mar? —Pues ahora hace un excelente tiempo! Hay dias mas frios, pero no temen al agua del mar: están acostumbradas á ella desde la infancia. Mr. de Milval volvió los ojos hácia Bella y respondió agitando ligeramente su sombrero á los saludos que aquella le enviaba. —Vuestra prima, murmuró, es un modelo de virtud y heroismo. —Ya lo creo! repuso el pescador con entusiasmo, tiene el corazón de un ángel! El que la tome por mujer, puede decir que ha encontrado una perla inestimable en este desierto, porque debéis haber notado señor, que su rostro es tan hermoso como su alma. El joven claró con asombro una mirada en el pescador. —Si por cierto, exclamó José un poco confuso por aquella mirada. Si yo tuviera quince años menos á la espalda, nadie se casaria con ella mas que yo. Pero soy viejo... ademas Bella no se casará mientras viva su padre ciego! —En efecto, parece amarle mucho. El

espectáculo de su amor filial, me ha arrancado lágrimas de admiracion. —Es que eso tiene su explicacion, señor. Simon Stock, hasta los cincuenta años, vivió como otro cualquiera; estaba casado con una mujer hacendosa de la cual tenia cinco hijos, cuatro hijos y una hija; tenia ademas un hermano menor que vivia con él; era el tio Luis, cuyo sombrero llevais en este momento; como suele decirse, todas las desgracias vienen juntas, y así fué que Simon Stock vió morir á su mujer de una pleuresia, su hermano Luis salió á la pesca de la merluza en un navio de Dunkerke; el barco fué á dar en el mar de Islandia, y nadie ha vuelto á oír hablar de él; solo un pescador trajo la noticia de que Luis Stock se habia salvado del naufragio, y no ha faltado quien afirme que ha oido contar en Dunkerke que Luis Stock, en calidad de soldado, formaba parte de la garnicion de una fragata de guerra francesa en el puerto de Guadalupe. —Soldado francés! Nada mas fácil que enterarse de si es cierto. —¿Quién no señor. Si esas noticias han sido inventadas sin duda para consolar al pobre ciego. Continúo mi relato; hacia algunos dias que Simon Stock habia recibido noticias del naufragio, de su hermano, cuando su hijo mayor que navegaba ya con él en calidad de marinero, se ahogó eu una noche de tempestad; poco tiempo despues se desarrollaron las viruelas en el pais y los tres hijos de Simon Stock fueron arrebatados por ellas. En tres semanas no quedaba de aquella numerosa familia, mas que un hombre de cincuenta años y una niña de siete que hasta allí habia escapado del contagio, pero que fué atacada tambien. Cuando esto sucedió, creimos que el pobre Simon se volvia loco; seis semanas permaneció dia y noche inclinado sobre la pobre niña, temblando por su vida y preservándola en cuanto podia de la desgracia de quedar desfigurada. La niña curó, y como si hubiera comprendido todo lo que por ella habia hecho siguió á su padre como su sombra. Dos años despues Simon Stock fué atacado de una estafilmia, que hizo progresos rápidos hasta dejarle ciego enteramente. Bella se persuadió de que su padre adquirió el germen de esta enfermedad por cuidarla dia y noche durante la suya... Se engaña quizá, pero esto os explica la ternura infinita que tiene por él y esa especie de culto de que le rodea. —En efecto, repuso el joven ligeramente conmovido, pobre Stock! Hacia algunos instantes que sin sus

Editor, D. Hilarión de Zuloaga